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2019年 6月 2 日天津市公务员考试面试题-区级机关（考生回忆版）

材料：

文明是一座城市的幸福底色，文明是一座城市的内在气质。气质的养成并非一朝一夕就

可速成的，同样，一座城市的气质也需要慢慢积淀。城市文明的内涵是一座城市长期积累下

来的独特地域文化，能够满足市民在城市的心灵需求，厚重的文明底蕴可以给人们美好的情

感抚慰。城市的文明底蕴直接体现在城市中的每个市民举手投足间，无惧任何挑剔眼光的审

读和时间岁月的洗涤。

天津市十七届人大常委会第九次会议审议通过了《天津市文明行为促进条例》，于 2019

年 5 月 1 日起施行。《条例》重点围绕日常生活中的普遍性行为，以“正面清单”的形式作出

规范，让人们在一部法规中了解日常生活中“要求什么”“倡导什么”。比如在交通出行方面，

主要从文明驾驶、行人文明通行、乘坐公共交通工具、使用共享交通工具、公交和出租车文

明运营等方面作出规定。社区生活中，主要从邻里和睦、维护社区秩序和环境、文明养犬、

移风易俗等方面作出了规定。保护生态环境方面，规定了单位和个人应当遵守生态环境保护

法律法规，履行生态环境保护义务，倡导简约适度、绿色低碳的生活方式。同时，针对我市

突出的不文明行为，列出“负面清单”，在法治的框架内，提高不文明行为违法成本。例如行

人闯红灯、跨越护栏；开车违规变道、不礼让行人；随地吐痰、乱扔垃圾；在公共场所赤膊、

乘坐公共交通工具抢占他人座位等不文明行为，《条例》都明确了相应的法律责任。

“天下之事，不难于立法，而难于法之必行。”要用法治涵养文明，照耀城市文明之路，

最重要的莫过于推动《条例》宣传普及、落地生根，这需要全区各部门、广大干部职工和市

民群众的共同努力！

1.请针对“文明是一座城市的幸福底色，文明是一座城市的内在气质。”谈谈你的理解。

【解析】

“文明是一座城市的幸福底色，文明是一座城市的内在气质”这句话体现了文明对城市

发展的重要性，而在我看来，精神文明和生态文明更是拉动城市走向文明的两辆马车。

精神文明为一座城市营造了良好的人文环境，也是城市的魅力所在。一座城市是由千千

万万的普通人组成，假如每个人都能够在一举一动之中做到文明，那么这个城市必然会呈现

一幅文明祥和的面貌。纵观我国的很多城市，都在为此而竭尽全力。比如温州市，为了更好

地宣传“车让人、人快行”的文明交通理念，对“低头族”的处理不仅是给违规者开罚单，
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还有志愿者扮演“慢羊羊”，为“低头族”赠送一只“慢羊羊”，教育路人下次过斑马线要快

行。这样的做法在给“低头族”降温的同时，也提高了这座城市的文明温度。除此之外，天

津在今年 5 月 1 日起，实行《天津市文明行为促进条例》，重点围绕日常生活中的普遍性行为，

以具体条文的形式作出规范，让人们了解日常生活中“要求什么”“倡导什么”，同时，针对

当下突出的不文明行为，列出“负面清单”，在法治的框架内提高不文明行为违法成本。这个

《条例》不仅能够倒逼市民养成更好的文明习惯，也可以提升市民的文明素养。我相信，如

果每个市民都遵循文明条例的要求，每个身处其中的人，都会因为良好精神文明建设而保持

对这个城市的正面印象。

生态文明也为城市的发展提供了碧水蓝天的保障，是每个市民健康生活的信心。为此，

全国上下都在响应习近平总书记“打好蓝天保卫战”与“绿水青山就是金山银山”的号召，

集中进行生态环境治理，比如，污染较严重的河北省出台了禁止焚烧秸秆、农村改通天然气、

大力治理重污染企业等措施来改善环境；再如，天津市实施的冬天燃气采暖、农村环境专项

整治、海河水污染治理等工程，均是建设生态文明的重要措施，相信只要把生态文明建好，

一定会提高一座城市的幸福感，铸造一座城市的竞争力。

“治理微小不文明，成就城市大文明”。只有人人能为文明城市尽一份力，尽一份心，才

能使一座城市的幸福底色增益，魅力彰显！

2.天津是我家，幸福靠大家。你是街道办的工作人员，为了《天津市文明行为促进条例》

更好地传播，你打算做哪些宣传工作？

【解析】

《天津市文明行为促进条例》的出台从多方面规范了人们的日常行为，为了让更多的人

知晓《条例》的具体内容，我打算从以下几个方面做好宣传工作：

第一，在线上通过“三微一端”，即微信、微博、微视频、客户端，使《天津市文明行为

促进条例》得到更广泛的宣传。首先，了解当下常见的不文明行为，与《条例》相违背。然

后，根据调查情况制作短视频，以动画的方式解读《条例》中的要求。最后，将视频同步传

播到网上，借助自媒体的力量进行广泛宣传。

第二，在公共场所、群众聚集地，进行广泛宣传。在群众聚集的地方，比如人民广场，

医院公告栏、地铁出入口等地方，张贴《天津市文明行为促进条例》，让人们随时都能见到相

关内容，从而培养社会文明氛围，使人们能够在这中氛围中，慢慢养成文明习惯，杜绝不文
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明的恶习。

第三，走进社区，动员居委会开展相关活动。社区文明是社会文明的基石，也是创建文

明城市的重点以及难点，因此，必须联合居委会广泛开展活动。结合《条例》中社区生活的

相关内容，制作宣传手册、海报和单页，内容涉及邻里和睦、维护社区秩序和环境、文明养

犬等。接下来，通过宣传普及工作，让居民认识到社区中不文明行为的负面影响，减少现存

的不文明行为；同时，传播文明行为的重要性和必要性，以及对不文明行为的处罚措施，让

居民注意到自己在公共场所的相应行为。

第四，走进学校进行广泛宣传。在学校开展讲座，通过邀请优秀民警讲解《天津市文明

行为促进条例》，让文明在中小学生心中扎根，做到“从娃娃抓起”，为天津文明建设铺路。

在讲座的过程中，可以设置有奖问答环节，增加讲座的趣闻性，增加学生的参与感。

第五，要求街道相关单位和企业开展活动，宣传《天津市文明行为促进条例》。对辖区内

的事业单位和企业进行动员，号召各企业与单位开展多种多样的文明活动，提高民众的责任

意识，并对一些开展活动效果好的企业进行线上在宣传。

“天津是我家，幸福靠大家。”只有你我共建，才能让文明的种子在每一个市民心中生根

发芽，托举起文明天津的金字招牌。

3.你是街道办的文明监督员，某天你在社区里听到四位老大爷在聊天，具体如下：

老刘：前段时间有个亲戚走了，不让送路，也不让烧花圈，这些可都是老习俗啊。

老张：我家的藏獒不让养了，这条狗陪了我 8年呢，我可舍不得。

老王：我上回开车，因为没有礼让行人，就被罚了，太冤了啊。

老李：在菜地里刚刚种的菜让人给铲了，真是不爽!

请进行情景模拟，对此进行回应。

【解析】

大爷们，您好，我刚刚听到您几位在聊天儿，好像对咱们这《文明行为促进条例》有点

自己的看法呢。您几位别生气，我是咱街道办的文明督察员，您几位刚才说的这些，我最开

始也觉得不好接受，后来仔细琢磨，又觉得咱们条例规定得确实有道理，您几位听我说说，

看是不是这么个理儿。

刘大爷说的送路和烧花圈，确实是咱们的老习俗了，大家都想送走的人最后一程，有个

仪式感，自己也能借这个机会舒缓一下悲伤的情绪。不过您想啊，咱们靠这些习俗追忆过去，
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一来这走的人也看不见，二来就是看见了他不也不安心么。所以，与其人走后送路、烧花圈，

还不如趁着人还在的时候多照顾，不留遗憾，这样他走的也踏实不是？再者，烧花圈还浪费

财力物力，对环境也不好，一烧纸马路上就乌烟瘴气的，刘大爷您之前不是还因为这个犯哮

喘了吗。还有就是咱们那么多人送路，扰民不说，这马路上车来车往咱自己也不安全。所以

啊，咱以后这送路、烧花圈还是能省就省，我觉得这献花的习俗也不错，环保，也安全是吧。

像张大爷这养的这藏獒，高大威猛有精神，让人一看就喜欢，8 年了一直陪着，确实有

感情了，换作是我也舍不得。不过张大爷您也清楚这藏獒是烈性犬，它只和您感情好，对别

人可不行，谁要是靠近，连咬带吓的，谁受得了啊？这街坊邻居的都特别害怕，咱小区里孕

妇孩子又比较多，您这牵出来万一再吓着人，这责任咱也担不起啊。而且出来遛弯儿它也难

免的随地大小便，影响咱的居住的环境，就算您跟着收拾，这也给咱自己添麻烦不是。所以

呀，咱们这个文明条例不让养大型犬也是为了大家着想，避免一些不必要的麻烦，您要是实

在想养，可以养小型犬，好多品种我看也挺可爱的，回头我给您推荐几个。

还有王大爷说的这个开车不礼让行人被罚，您觉得冤，我可就得说说您，您说人是血肉

之躯，这车可都是钢板做的，这要不小心撞上了，车没事人可受不了，到时候您不但要交罚

还得付医药费，这不给明摆着自己添堵嘛。您也换位想想，自己过马路的时候要是看见机动

车抢行，您是不是也生气？所以呀，咱这个惩罚不是目的，目的是让咱记得开车要礼让行人，

这看似约束实则是对咱们的保护，您以后开车可一定注意点，别让家里人担心。

李大爷，您上回种菜那个事儿，实在不好意思，怪我们没说清楚，是我们的责任。咱们

每栋楼前面那块地儿是个小花园儿，是想着种些花花草草，美化环境，大家看着赏心悦目，

心情也好。您想吃绿色纯天然蔬菜，这心情我能理解，可这小花园毕竟是公共区域，您自己

占用了小花园，绿色蔬菜吃的挺开心，咱这邻居们可能就不太乐意了，长此以往，您跟邻里

关系可不好处。都说远亲不如近邻，咱考虑大家的感受其实也是帮助自己啊。还有咱这小花

园也是统一规划的，咱物业那边有街道分发的花，您可以去那边领点回来种，这养花啊，修

身养性，对身体大有好处，以菜换花这不是挺好嘛！

所以呀各位大爷，咱们这个《文明促进条例》，都是为了促进咱们邻里和谐，让咱们居住

的环境更美好，还希望大家多多理解和支持。当然了，您如果还有什么意见、建议，就直接

跟我提，我们一定会吸取采纳，尽量让大伙过得舒心，也把咱们这个社区建设得越来越好。

好了，大爷们，您们接着聊，我就先回去忙工作了，大爷们回见。
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